
Con la llegada del 2021, también 
comenzó la “Década de las 
Ciencias Oceánicas para el 
Desarrollo Sostenible”, en el 
marco de la Agenda 2030 de la 
ONU, lanzada en 2015.

Inició década para 
el cuidado de 
océanos, mares y 
recursos marinos
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Precios en arriendos de 
casas y departamentos 
se normalizarán durante 
el presente año
Corredores de propiedades adelantaron 
que efectos generados en 2020, producto 
de la pandemia, es decir, bajas de hasta un 
40% en los valores, no se repetirán este 
2021. Igual proyectan migración a casas.
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Así será el activo 
calendario electoral 
de este 2021
Comicios municipales, regionales, 
parlamentarios y presidenciales  
figuran en la agenda política.
POLÍTICA PÁG. 4

Ante Universidad de Chile este domingo y en calidad de visita, parte 
el desafío del recién asumido estratega auricielo.

El difícil camino de Hugo Balladares en la 
operación permanencia para el Campanil

Wegan: abriéndose  
paso en Concepción 
con actitud rockera

DEPORTES PÁG. 15

8
encuentros faltan para el fin 
del torneo. Aún resta definir 
la fecha de tres partidos.

2
de las buenas figuras de 
esta temporada, renovaron 
con el club.CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 14
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Más de tres mil contagios 
entre Navidad y Año Nuevo

SÓLO EN SU ÚLTIMO INFORME LA AUTORIDAD SANITARIA CONFIRMÓ 507 POSITIVOS DE COVID-19

Si bien durante la jornada de ayer, 
la Seremi de Salud no se quiso 
referir a eventuales retrocesos en 

el Plan Paso a Paso, insistiendo 
que eventuales cambios sólo se 
conocerán este lunes 4 de enero, 

las cifras no son alentadoras, en 
particular en comunas con más 
incidencia de acuerdo al número 

de habitantes y donde hay más 
casos activos, la mayoría de la 
provincia de Concepción: Lota, 

Concepción y Talcahuano. A ellos 
se suma Los Ángeles.

Con la confirmación de cinco recientes fallecidos, Biobío superó la cifra de 800 víctimas fatales.

CIUDAD PÁG. 6

EDITORIAL: PANDEMIA FUERA DE CONTROL
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

TANIA GALGANI UGARTE 
Profesora del Departamento de Historia y Filosofía 
del Derecho de la Facultad de Ciencias Jurídicas y 
Sociales de la Universidad de Concepción.

La historia de la exclusión fe-
menina tiene larga data. Inclusive 
desde el descubrimiento: en 1519, 
el Capitán General Magallanes, 
antes de partir, ordenó a los 237 
hombres que integraban el pri-
mer viaje para circunnavegar la 
Tierra, “que todos se confesaran y, 
por respeto, prohibió que ninguna 
mujer se uniera a la tripulación”, 
como indica Antonio Pigafetta en 
su extraordinario relato. 

Más allá de esta anécdota, aho-
ra lo importante es avanzar en la 

inclusión de la mujer en la activi-
dad política, para de esta manera 
incidir en la toma de decisiones, 
cuestión de la que el mundo feme-
nino ha sido constantemente ex-
cluido, ya desde los albores de 
nuestra vida como nación inde-
pendiente. 

Las primeras Constituciones 
simplemente partieron de la base 
que las mujeres, siendo chilenas, 
no eran ciudadanas, pese a que 
no se estableció expresamente la 
prohibición del sufragio para ellas. 

políticas públicas que afectaban a 
la mitad de la población (mujeres) 
y que eran completamente invisi-
bles por una tradición cultural cen-
trada en las necesidades del hom-
bre. Pero este primer paso resultó 
ser insuficiente. Actualmente hom-
bres y mujeres estamos dotados 
de los mismos derechos, pero su 
ejercicio es desigual. Basta obser-
var la escasa presencia femenina en 
cargos de toma de decisiones en el 
ámbito público y privado, violencia 
de género, brecha salarial y, una 
cuestión que ha quedado de mani-
fiesto ante el confinamiento obliga-
do producto de la pandemia: la 
inequitativa distribución de las car-
gas domésticas. 

Exponer esto permite enfrentar 
el actual momento constitucional 
con la mirada puesta en que, tan-
to hombres como mujeres, poda-
mos ejercer en igualdad de condi-
ciones los derechos fundamentales 
de que estamos dotados en razón 
de nuestra dignidad. Quienes ejer-
zan como convencionales consti-
tuyentes deberán estar a la altura 
de tal desafío, para no pasar a la 
historia como los legisladores del 
1884.

Solamente se daba como algo ob-
vio que las mujeres no tenían de-
rechos políticos, imposibilitándo-
les el sufragio y el ser electas en car-
gos de representación popular. A 
estas alturas resulta ser casi joco-
so los argumentos que en 1884 in-
tentaban dar los parlamentarios li-
berales para oponerse al voto fe-
menino, señalando que las 
mujeres tenían un “temperamen-
to obediente”, por lo que ellas ha-
rían en política sólo lo que su pa-
dre, marido o hijos dijesen, que les 
faltaba “cabeza” o “inteligencia” 
para la política y que su naturale-
za emotiva las incapacitaría para 
tener una opinión razonable; 
mientras que los conservadores -
que apoyaban tal reforma-, lo ha-
cían pensando en que el voto de la 
mujer sería favorable a sus intere-
ses, al ser más proclives a seguir los 
mandatos de la Iglesia Católica. 

Ambos argumentos son un in-
sulto, porque parten de la minus-
valía y carencia de autodetermina-
ción de la mujer. Por ello, los mo-
vimientos feministas de los albores 
del siglo XX buscaron la igualdad 
política en el derecho a sufragio, 
como una forma de incidir en las 

Tarea pendiente en el 
ejercicio de los derechos
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ALEXANDRA DIANA PRADENAS CIFUENTES 
Estudiante de quinto año Derecho UdeC 
Ayudante Programa de Estudios Europeos.

En Chile, luego del pasado ple-
biscito el 25 de octubre, nos encon-
tramos en un momento crucial 
para debatir sobre diversos temas, 
entre ellos, si regular o no a los 
animales en la constitución. 

Si decidimos consagrar a los ani-
males en la Carta Fundamental, 
podríamos iniciar todo un cam-
bio en la legislación de esta área, 
trayendo consecuencias positivas 
en pro de los animales. Para ello, es 
importante que miremos más allá 
de nuestras fronteras en busca de 
legislaciones que nos sirvan de ins-
piración y, en este caso, Europa 
tiene mucho que ofrecer. 

En este sentido, Suiza es un país 
referente en la materia, debido a la 
estricta legislación en torno al bie-
nestar animal y a que es el único 
país que protege a nivel constitu-
cional la dignidad de los animales, 
siendo un claro ejemplo de lo an-
terior el hecho de que se conside-
re ilegal arrojar una langosta cons-
ciente al agua hirviendo. De la mis-

una supresión a escala mundial 
de los ensayos con animales en la 
industria cosmética. 

Finalmente, es fundamental 
entender que consagrar a los ani-
males en la constitución no hará 
que automáticamente estos ten-
gan mayor protección en el día a 
día, pero será el punto de partida 
en torno al cual legislar. Ya he-

mos visto que la ley de tenencia 
responsable de mascotas, mejor 
conocida como “Ley Cholito”, no 
ha traído los efectos esperados 
dado que el abandono de masco-
tas no ha disminuido; además, 
por la redacción y articulación 
de la norma, se dará paso a la ina-
plicabilidad de gran parte de sus 
preceptos.

ma manera, Alemania también es 
un buen modelo para analizar, de-
bido a que se dio rango constitucio-
nal a la protección de los animales 
en el año 2002 y una de las recien-
tes leyes dictadas en torno a esta 
materia es la prohibición del sacri-
ficio masivo de polluelos a partir 
del 2022.  

En consonancia con lo anterior, 
me parece que la Unión Europea 
(UE) no se queda atrás en estas 
materias, estableciendo en el trata-
do de Lisboa la obligación por par-
te de los estados miembros de tra-
tar a los animales como “seres sin-
tientes” en la legislación interna 
de cada uno de los estados. Son di-
versas las áreas en que la UE ha 
velado por el bienestar animal, por 
ejemplo, cuando eliminó la experi-
mentación animal en productos 
de belleza en 2013. 

Asimismo, es importante desta-
car que el pleno del Parlamento 
Europeo adoptó, el 3 de mayo de 
2018, una resolución en la que pide 

Europa líder  
en bienestar animal

Gran cantidad de fuegos artifi-
ciales se observaron en distintos 
barrios del Gran Concepción du-
rante la noche de Año Nuevo, 
pese a los llamados y advertencias 
de autoridades. 

La consecuencia más palpable 
de esta situación fue el incendio 
de la Escuela Bélgica de Chigua-
yante, el cual se habría iniciado 
por una bengala, según asegura-
ron testigos. 

En redes sociales hubo reac-
ciones de sorpresa ante verdade-
ros “shows pirotécnicos” en algu-
nos sectores. Las quejas apuntan 
al riesgo de incendios, quemadu-
ras y daños en niños con autismo 
y mascotas. 

 
M. Carolina Inostroza  
@MaCarolinaIV: 
“Los fuegos artificiales hicieron 
que el año partiera de mala ma-
nera para muchas niñas y niños 
y sus familias. Y animales perdi-
dos será la tónica de este 1 de 
enero. Carabineros debe fiscali-
zar. Todos sabemos los sectores 
de dónde son lanzados”. 
 
Verónica Oliveros 
@verolivero: 
“Anoche desde mi ventana vi tres 
shows de fuegos artificiales. Esta-
ban lejos y eran muy grandes, así 
es que, como soy una desinforma-
da, asumí que las munis los ha-
bían organizado igual. Esta ma-
ñana me enteré que ninguno era 
oficial... estoy un poco aterrada”. 
 
Francisco Córdova 
@FCordovaE: 
“Nos tocó partir el año tranquili-
zado a los 11 perros que entraron 
en pánico por culpa de algunas 
personas duras de cabeza y de 
corazón que en la población se 
pusieron a lanzar fuegos artificia-
les, detonar petardos y/o armas 
de fuego. Habrá que hacer un me-
jor trabajo educativo este año”. 
 
Salvador Schwartzmann 
@S_Schwartzmann: 
“Se quema la emblemática Es-
cuela Bélgica, en Chiguayante. 
Los vecinos aseguran que el fuego 
comenzó con bengalas”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La pandemia en Estados Unidos “está fuera de 
control”, dijo esta semana Anthony Fauci, el 
principal epidemiólogo de la Casa Blanca. Fau-
ci justificó su categórica afirmación con base en 

las cifras récord de hospitalizaciones y nuevos contagia-
dos confirmados. Las autoridades de salud estadouni-
denses nunca han logrado dominar el curso de la pan-
demia ni aplanar la curva de contagios, aseguró el epi-
demiólogo, y por ello Fauci vaticina que enero será 
todavía más complejo que los meses anteriores en tér-
minos de contagios y decesos. 

Lo expresado por el asesor de la Casa Blanca difícil-
mente será replicado por alguna autoridad política. Por 
peor que sea el escenario, es poco probable que alguna 
autoridad afirme que en su país la pandemia “está fue-
ra de control”. Pero los especialistas sí pueden decirlo. 

No hay términos de comparación entre la realidad de 
Estados Unidos y lo que ocurre en Chile. Según datos de 
la Universidad Johns Hopkins, al inicio de la semana Es-
tados Unidos sumaba casi 20 millones de contagios y 
más de 335 mil muertes. En total, casi el 6 por ciento de 
la población del país ha contraído el coronavirus. En Chi-
le, el total de contagiados alcanza el 3,6 por ciento de la 
población y el número de fallecidos suma 16.660, según 
los datos entregados por el Minsal. 

Pese a la abrumadora diferencia de escenarios entre 

Pandemia fuera de control

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Fuegos artificiales  
 
Señora Directora: 

A raíz de lo acontecido en las 
últimas dos festividades de fin de 
año, Navidad y Año Nuevo, se ha 
vuelto a colocar en el tapete el 
debate en torno a la legalidad de 
los Fuegos Artificiales, ello con 
las lamentables consecuencias 
del incendio de un colegio en 
Chiguayante.  

Con la clara excepción de lo que 
ocurre al interior de las barras de 
fútbol, se trata de un tema que al 
parecer se nos había olvidado, y no 
deja de ser curioso porque se supo-
ne que hay ilegalidad en su utiliza-
ción y por ello me preguntó ¿cómo 
es que alguien ingresa este tipo de 
elementos al país para su venta? 
¿Cómo es posible que haya comer-
cio y personas que pagan por una 
diversión que, se supone, está de 
fuera de toda norma?  

Pero eso no es todo. También me 
llama la atención el hecho que han 
sido las propias autoridades las 
que han validado este tipo espec-
táculos pagando sumas millona-
rias a empresas que entregan este 
servicio, particularmente, al inicio 
o al término de cada año. Bueno, 
volviendo al fútbol, los clubes tam-

bién los contratan. 
Es cierto, en los últimos dos 

años no han habido espectáculos 
pirotécnicos, primero por el esta-
llido social y ahora por estar en 
pandemia, pero me permito colo-
car el tema sobre la mesa, porque 
hoy muchas autoridades justifican 
su crítica por la afectación que el 
molesto ruido produce a nuestras 
mascotas y, peor, a personas con 
espectro autista, pero resulta que 
cuando ellos son los que financian 
los espectáculos no dicen nada al 
respecto. 

Es más, en la provincia de Con-
cepción, son muy pocas las comu-
nas que pueden decir que no gas-
tan dinero en este tipo de servicios. 

Entonces, ¿no será mejor, en el 
futuro, evitar estos espectáculos 
de Fuegos Artificiales, así como 
para predicar con el ejemplo?  

Y, bueno, si es mucha la necesi-
dad del pan y circo, ¿no será me-
jor que todos los municipios se 
organicen y generen un sólo gran 
espectáculo para el Gran Con-
cepción, así se evita la prolifera-
ción de los mismos, y mejor aún, 
se ocupan los recursos en otras 
necesidades? 

 
Luis Ortega Gutiérrez 

¿Por qué? 
  
Señora Directora: 

¿Por qué los jóvenes de hoy 
no desean formar familia?, ¿por 
qué las instituciones financie-
ras y del retail cobran intereses 
usureros y a los ahorrantes no 
le pagan nada?, ¿por qué para 
conseguir hora para un doctor 
especialista hay que esperar 
más de dos meses, particular o 
con Isapre?, ¿por qué un joven 
de cuarto medio en países desa-
rrollados, equivalen en conoci-
mientos a séptimo básico de 
Chile?, ¿por qué personajes fa-
mosos se prestaron para pro-
mocionar las AFP y hoy perma-
necen en anonimato?, ¿por qué 
ya nadie se siente seguro ni en 
su casa?, ¿por qué el narcotráfi-
co está fuera de control?, ¿por 
qué se dijo que con asesores 
doctorados en universidades de 
Estados Unidos nos llevarían al 
mismo paraíso?, ¿por qué los 
honorables parlamentarios no 
viven en sectores populares y 
después piden los votos de es-
tos pobladores?  

Pregúntese por qué. 
 

Nelson Fontt Valenzuela

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

los dos países, no deja de generar preocupación la ace-
lerada propagación de los contagios en la Región del Bio-
bío. Si bien hace un mes provocaba asombro el prome-
dio diario de 300 nuevos casos confirmados, los núme-
ros de ahora son de desconcierto: la Región cerró el año 
con 612 contagios confirmados en 24 horas, y ayer el Min-
sal reportó otros 507 nuevos contagios. Biobío tiene el 
15% del total de nuevos casos de Covid-19 del país, 
suma el doble de la Región de Valparaíso (254) y se acer-
có bastante al total de la Metropolitana (883), que mul-
tiplica varias veces la población de la VIII Región. 

Decir que la pandemia está fuera de control podría ser 
un exceso. Se ha trabajado en la gestión de recursos hos-
pitalarios, humanos y logísticos para evitarlo. Pero de-
finitivamente nadie puede afirmar que la pandemia está 
controlada y que se ha aplanado la curva de contagios. 
Hubo períodos de menor propagación del virus, como 
también preocupantes semanas de alzas, como la que 
asistimos por estos días. Un poco de relajo y la pande-
mia podría salir del control en Biobío. De ser así, las au-
toridades tendrán que asumir lo que algunos especialis-
tas ya consideran como un hecho.

Hubo períodos de menor 
propagación del virus, como también 
preocupantes semanas de alzas. Un 
poco de relajo y la pandemia podría 
salir del control en Biobío. De ser así, 
las autoridades tendrán que asumir 
lo que algunos especialistas ya 
consideran como un hecho.

¡
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personas están habilitadas 
para participar en los 
distintos comicios legales, 
que se desarrollarán 
durante 2021.

votos emitidos fue la 
participación electoral total 
en el plebiscito de octubre 
de 2020, la más alta desde 
el retorno a la democracia.

“Quedarse en casa es la única forma que tenemos para evitar nuevos contagios y tratar de 
detener el virus Covid-19, que tantas vidas ha cobrado en el Biobío. Si no necesitas salir, no lo 

hagas, cuidarnos es tarea de todos”.

Patricia Álvarez, vendedora

#MeQuedoEnCasa

2021: El año que puede 
transformar las reglas del juego

SEIS ELECCIONES LEGALES SE DESARROLLARÁN A LO LARGO DEL AÑO

Comienza el 2021 y con ello em-
pieza a correr el reloj de un crono-
grama electoral inédito, el que inclu-
ye la elección de nuevos cargos pú-
blicos nunca antes elegidos. Serán 
un total de seis escrutinios hasta 
2022, los cuales moverán las piezas 
de un tablero político marcado por 
la incorporación de nuevos acto-
res, entre ellos los pueblos origina-
rios y el mundo independiente.  

 
11 de enero 

El punto de partida será el 11 de 
enero, fecha en que las distintas 
coaliciones, agrupaciones políticas 
y organizaciones sociales deberán 
inscribir las candidaturas a la Con-
vención Constitucional, a las que 
se suman, los aspirantes a alcaldías 
y concejalías de las 345 municipa-
les de todo el país, junto con los 
nombres de quienes buscarán con-
vertirse en uno de los 16 gobernado-
res regionales.  

Exactamente un mes más tarde, 
el 11 de febrero, será legal realizar 
propaganda electoral en los medios 
de difusión en radial, escritos y a tra-
vés de brigadistas. No obstante, el 12 
de marzo comenzará oficialmente 
la difusión que incluirá uso de letre-
ros en espacios públicos y privados. 
Proceso propagandístico que fina-
liza el 8 de abril con el término de las 
campañas electorales.  

Las elecciones de los cargos de 
este primer ciclo, se realizará el 11 
de abril de 2021. En el caso de quie-
nes salgan electos como conven-
cionales constituyentes, existe un 
plazo de 30 días para concluir el 
proceso de proclamación. En los 
primeros tres días el Servel deberá 
comunicar la sentencia, es decir, 
los nombres de quienes salieron 
electos, dirigida al Presidente y al 
Congreso Nacional.  

Posteriormente, existen tres días 
más donde el Jefe de Estado tendrá 
que dictar un decreto que convoque 
a una sesión de instalación del ór-
gano constituyente. Dicha instala-
ción deberá realizarse como plazo 

Un cambio completo de los cargos de representación, junto a la elección de dos 
nuevas autoridades, marcará un año político sumamente activo.

pleto de los 155 diputados y de los 
senadores de las “regiones pares”, 
entre ellas, Biobío y Ñuble.  

La segunda vuelta presidencial 
está contemplada para el 19 de di-
ciembre, asumiendo el nuevo Pre-
sidente en los 90 días posteriores. 
En paralelo el órgano constituyen-
te irá sesionando hasta la fecha 
máxima de abril de 2022, donde 
deberá entregarle la propuesta del 
nuevo texto constitucional para 
hacer aprobado o rechazado en 
plebiscito entre junio y julio del 
mismo año.

máximo, 15 días después de publi-
cado el mandato supremo, para que 
en junio de 2021 pueda desarrollar-
se la primera sesión de la Conven-
ción Constituyente según lo estable-
cido en los plazos legales.  

Por su parte, los gobernadores 
regionales, al ser cargos que necesi-
tan el 50 más uno del apoyo ciuda-
dano, tendrán el 9 mayo una segun-
da vuelta electoral entre los candi-
datos que hayan logrado las dos 
primeras mayorías. Quien salga 
triunfante, deberá asumir el 10 de 
junio en sus funciones. Mientras 
que el 24 de mayo lo deben realizar 
los alcaldes y concejales electos.  
 

4 de mayo  
El segundo ciclo electoral comen-

zará el 4 de mayo con la inscripción 
de candidatos presidenciales y par-
lamentarios, que se someterán a 
elecciones preliminares en la bús-
queda aunar fuerzas dentro de las 
distintas colectividades políticas 
constituidas.  

Dichas primarias serán el 4 de ju-
lio, quienes salgan electos deberán 
inscribirse el 23 de agosto junto a los 
aspirantes a los diferentes Consejos 
Regionales, para estar en la papele-
ta del 21 de noviembre, fecha en 
que celebrará la elección de los dis-
tintos Core, la primera vuelta de las 
presidenciales, el recambio com-

Alejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL CONGRESO sufrirá 
importantes cambios en 
el rostro de muchos de 
sus representantes. 

meses
9 

14.791.476

7.562.173

sesionará la Convención 
Constitucional. Podrá solicitar 
prórroga del mandato dentro 
de los 15 y los 5 días previos 
al vencimiento.
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ya acordaron un lista única. 
Por ahora, las 
conversaciones apuntan a la 
definición de los nombres.

Quienes votaron 
Rechazo

La acción legal pide paralizar 
las inscripciones del 11 de 
enero, si no se extiende el 
plazo.

Recurso  
de no innovar

Independientes buscan ampliar plazo 
para patrocinios a sus candidaturas

El próximo lunes 11 de enero se 
cumple el plazo para la inscripción 
de listas de cara a la Convención 
Constitucional y las conversaciones 
entre los partidos políticos y las 
distintas organizaciones de inde-
pendientes siguen su curso, aunque 
con mayor voluntad a confluir en 
una lista única que agrupe a las 
fuerzas que votaron Apruebo. 

Y es que más allá de la definición 
de los nombres, en la otra vereda la 
idea de una sola lista ya parece con-
solidada. 

Semana clave para las listas constituyentes
hecho, un conjunto de colectivida-
des ligadas a la ex Nueva Mayoría y 
el Frente Amplio se reunieron en 
Santiago, donde se “acordó un ca-
lendario para encontrar el camino 
común que permita la conforma-
ción de esta Lista Única del Aprue-
bo”, lo que también podría generar 
efectos a nivel regional. 

En tanto, siguen las conversacio-
nes de los independientes que bus-
can confluir en una lista de ocho 
nombres, quienes actualmente 
cuentan con 12 opciones.

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.

ESTA JORNADA 
habrá reuniones que 
pueden ser clave.

Así, respecto a los primeros, du-
rante la presente jornada se realiza-
rán reuniones que pueden resultar 
clave. El jueves 31 de diciembre, de 

UN GRUPO DE ELLOS INTERPUSO UN RECURSO DE PROTECCIÓN EN LA CORTE DE APELACIONES DE CONCEPCIÓN

Históricamente en Chile, los inde-
pendientes siempre han corrido con 
desventaja en cualquier elección 
electoral, quizás por ello, muchos se 
acercan a algunos partidos para 
evitar el engorroso trámite de la re-
colección de firmas. Pese a que las 
quejas también se han arrastrado 
por año, no ha habido mayores cam-
bios en la legislación, y hay quienes 
se han transformados en verdade-
ros expertos en la recolección de 
rúbricas para presentarlas ante el 
Servicio Electoral (Servel). 

No obstante, la elección de repre-
sentantes a la Convención Consti-
tucional abrió una puerta que inde-
pendientes de la provincia de Con-
cepción no están dispuestos a 
cerrar.  

En el marco del proceso hacia 
una nueva Carta Fundamental y 
tras la aprobación de una reforma 
constitucional en el Congreso, el 
Servel generó un mecanismo de 
apoyo a cartas sin militancia parti-
daria a través de su sitio web, con 
una clave única, y sin la necesidad 
de que el patrocinante concurra a 
una notaria, que en tiempos de pan-
demia es de gran ayuda. Pero, claro, 
no pasa lo mismo con quienes aspi-
ran a ser concejales, alcaldes o go-
bernadores regionales. 

¿Qué hace la diferencia? ¿Por qué 
beneficiar a unos en desmedro de 
otros? Interrogantes que, hasta 
ahora, no han tenido respuestas y 
por ello un grupo de independien-
tes, encabezados por el estudiante 
de Derecho y precandidato a con-
cejal de Concepción, Jorge Busta-
mente, presentó un recurso de pro-
tección por vulneración de dere-

Quienes no militan y buscan postular a cargos distintos al de la Convención 
Constitucional, alegan discriminación, pues no tienen las mismas facilidades.

pales y regionales”. 
Pese a ello, durante la jornada de 

ayer, consultado en la misma red 
social, el representante del Servel 
dijo “el martes (5 de enero) el pro-
yecto debiera aprobarse en la comi-
sión de Hacienda del Senado y de 
ahí pasa a la sala y si se aprueba, 
queda para ser promulgado por el 
Presidente de la República y publi-
cado en el Diario Oficial”. 

No obstante, de concretarse lo 
expuesto por Santamaría, los inde-
pendientes tendrían menos de una 
semana para utilizar la plataforma 
web, pues el plazo para la inscrip-
ción de candidaturas vence el lunes 
11 de enero. 

En ese contexto, Bustamante co-
mentó que con la acción legal se 
espera que Poder Judicial revise la 
situación generada, y “ver la posibi-
lidad que el Senado pueda extender 
el plazo de inscripción de candida-
turas (al 31 de enero) o, incluso, que 
se pueda postergar la elección del 11 
de abril al 9 de mayo”.

FOTO.ARCHIVO DIARIO CONCEPCION.

chos constitucionales, legales y de 
tratados internacionales ratifica-
dos por Chile. 

Bustamante, quien además es re-
presentante del Movimiento Inde-
pendientes por Concepción, expli-
có que hay vulneración de igualdad 
ante la ley, porque “existen trabas le-
gales que no permiten plena igual-
dad entre independientes y miem-

bros de partidos políticos, pese a 
que la Constitución en su artículo 18 
garantiza esta igualdad electoral”. 

El precandidato contó que ha sos-
tenido conversación con el presi-
dente del Consejo Directivo del Ser-
vel, Patricio Santamaría, quien ha 
reconocido este hecho, pero tam-
bién le ha explicado que el tema 
está en discusión en el Senado. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Efectivamente, tal como publi-
có Santamaría en su perfil de Twi-
tter, el pasado 20 de diciembre, a la 
fecha, sólo los candidatos constitu-
yentes y quienes aspiran a los esca-
ños reservados para los pueblos 
originarios puedan hacer uso de la 
plataforma digital “y falta que el 
Senado apruebe la ley que lo permi-
ta para las candidaturas munici-

EL LUNES 11 de abril 
vence el plazo para la 

inscripción de las 
candidaturas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de coronavirus registró en 
las últimas 24 horas la 
Región, sólo superado por 
los 612 del jueves.

nuevos casos
507

“#MeQuedoEnCasa porque tengo conciencia social, me respeto yo, respeto a mi familia y res-
peto a la sociedad. Si todos respetamos las medidas de prevención de la Covid-19, juntos saldre-

mos adelante”.

Maritza Muñoz, epidemióloga

#MeQuedoEnCasa

MIENTRAS QUE EL PROMEDIO DIARIO DE PERSONAS QUE PUEDEN CONTAGIAR ALCANZÓ LOS 2.449 ACTIVOS

La pandemia generada por la Co-
vid-19 no da tregua a la Región. Sólo 
entre Navidad y Año Nuevo, se con-
firmaron 3.140 positivos y 2.449 ac-
tivos diarios en promedio.  

En las últimas 24 horas, se regis-
tró el segundo récord de infectados 
por el virus que alcanzó los 507 po-
sitivos al PRC, cifra sólo superada 
por los 612 informados el jueves. 
En tanto, los 2.643 activos del últi-
mo informe corresponden al récord 
de la pandemia en Biobío. 

Además, la Región superó las 800 
víctimas fatales, sumando cinco en 
las últimas 24 horas, con los que se 
acumulan 802 muertos y se conta-
biliza un total de 47.898 afectados 
por la pandemia.  

Según el seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, las comunas que presentan la 
mayor tasa de incidencia son Lota con 
4.004 casos por cada cien mil habitan-
tes, seguido de Curanilahue y Arauco 
con 3.871 y 3.785 casos por cada 100 
mil habitantes, respectivamente. 

En tanto, Concepción y Los Ánge-
les presentan la mayor cantidad de 
casos activos, con 361 y 297 casos; 

Sólo entre Navidad y Año Nuevo, Biobío 
sumó 3.140 contagios de coronavirus

FOTO.ENVIADA.

Un nuevo récord marcaron los activos, 
llegando a 2.643, y las víctimas fatales 
superaron la barrera de los 800. 
Autoridades aseguran que aún cuentan 
con capacidad para reconvertir 
unidades críticas.

seguidas de Talcahuano con 248. 
Si bien, desde la Seremi no confir-

maron nuevas cuarentenas, infor-
mación que sólo se entregará el lu-
nes cuando se den a conocer los 
cambios en el plan Paso a Paso, todo 
hace suponer que las comunas con 
mayor incidencia de casos y las que 
acumulan la más alta cifra de acti-
vos deberían iniciar cuarentena en 
los próximos días, buscando bajar 
los contagios y lograr, de algún 
modo, un control de la pandemia.  

 
Disponibilidad de camas  

Detener el avance del virus es vi-
tal, considerando la nueva cepa in-
glesa que tendría un mayor poder 

de contagio y que tiene 13 personas 
en vigilancia epidemiológica (10 
dieron negativo al PCR), podría ha-
cer colapsar el sistema hospitalario 
que, actualmente, ha logrado salir 
airoso a través de múltiples trasla-
dos y del incremento de camas UCI 
que hoy llegan a 212 con una dispo-
nibilidad de 34 (16%) y de las UTI 
que de 140 cuentan con 26 (19%).  

En los últimos días, explicó el di-
rector (s) del Hospital Regional, Ale-
jandro Torche, la UCI del Hospital 
Regional aumentó en dos las unida-
des críticas llegando a 72 de las que 
42 son exclusivas para Covid-19, 34 
internados en dicha área.  

“Hoy tenemos un grado de holgu-
ra de ocho camas libres lo que nos 
da sobre el 20% de disponibilidad 
para Covid-19. Estamos en buen 

pie para enfrentar el fin de semana 
largo y esperamos que la gente se 
cuide, tenga distanciamiento so-
cial, se lave las manos para no tener 
que necesitar estar camas”, sostuvo. 

Además, existen otras fases de re-
conversión en el regional que con-
templarían camas intermedias a UCI.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El último informe iCovid Chile, realizado por las 
universidades de Chile, Católica y Concepción, advier-
te de que a nivel nacional la dimensión de la capaci-
dad hospitalaria ha mostrado una tasa de crecimien-
to de 5% semanal en la ocupación de camas UCI por 
pacientes con coronavirus.  

A diferencia de los meses anteriores, “la ocupación 
de camas de UCI en las últimas semanas permanece 
alta, entre 85%-90%, posiblemente debido a procedi-
mientos que se debieron posponer durante los me-

Camas UCI en riesgo
ses con alta carga hospitalaria de pacientes Covid-19. 
Se debe observar con precaución cómo evoluciona la 
tasa de variación semanal de hospitalizaciones Co-
vid, para ir evaluando continuamente cómo mane-
jar la capacidad hospitalaria”. 

Además, desde la semana del 13 de diciembre, sie-
te regiones presentaban menos del 20% de disponi-
bilidad de camas UCI y en Biobío y en Los Lagos más 
del 50% de las camas UCI estaban ocupadas por pa-
cientes aquejados con el virus.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA REGIÓN registra 
desde el inicio de la 
pandemia un 8% de 
positividad en base 
617.409 PCR.

361
casos activos registra 
Concepción, seguido de Los 
Ángeles, con 297; y 
Talcahuano, con 248.
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La invitación fue a opinar y a 
debatir sobre los obstáculos y 
oportunidades que tiene la Re-
gión del Biobío para concretar 
su anhelado desarrollo. Esa es la 
naturaleza del Consejo Consul-
tivo Territorial USS: determinar 
cómo la Universidad San Sebas-
tián puede contribuir, desde la 
academia, la Vinculación con el 
Medio y la Investigación y el 
Postgrado, en la estrategia de 
desarrollo regional y, en defini-
tiva, en lo que sus habitantes e 
instituciones demandan. 

Esta instancia, que se lleva a 
cabo en todas las sedes de la 
USS, tuvo su sesión constitutiva 
en Concepción. Participaron ac-
tores relevantes tanto del sector 
público como privado. 

Diferentes ópticas guiaron los 
temas analizados en la sesión 
que contó con la intervención de 
Patricio Kuhn Artigues, inten-
dente. “La USS es una institu-
ción surgida en el Biobío, con se-
llo regional, y podemos ver sus 
esfuerzos por colaborar con 
nuestra región, destacando la 
ejecución de proyectos FIC, 
Fondo de Innovación para la 
Competitividad, con gran im-
pacto”, recalcó la autoridad. 

También estuvo Patricio Lara 
Chandía, presidente del Conse-
jo Regional del Gobierno Re-
gional del Biobío, quien dijo 
que “como Gobierno Regio-
nal, queremos hablar en serio 
de regionalización y descentra-
lización y, en ello, tiene mucho 
valor la relación con la acade-
mia”. Además de los FIC, resal-
tó la labor de la USS en mate-
ria de capacitación de líderes 
sociales. “Tenemos muchos de-
safíos pendientes, en especial, 
trabajar fuertemente en mate-
ria de impuestos, para que lo re-
cabado a las empresas de la re-
gión se inviertan en la zona, de 
acuerdo con sus propios pro-
yectos. Por ello, la vinculación 
de una universidad con lo pú-
blico y lo privado, es funda-
mental”, acotó.  

PubliReportaje

La instancia destaca, ante todo, el diálogo y la participación para recoger las inquietudes de los 
representantes de diferentes estamentos que cumplen un rol significativo en la región.

USS CONSTITUYE CONSEJO CONSULTIVO 
TERRITORIAL PARA CONTRIBUIR AL 
DESARROLLO DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO

LO INTEGRAN REPRESENTANTES DE SECTORES PÚBLICO Y PRIVADO

ADEMÁS DE AUTORIDADES DE 
LA USS, EL CONSEJO LO 
INTEGRAN:  Patricio Kuhn, 
intendente;  Patricio Lara, 
presidente del Core; Rodrigo 
Monsalve, gerente general de 
Puertos de Talcahuano; 
Patricia Palacios, presidenta de 
Irade; José Miguel Stegmeier, 
presidente de Socabío A.G.; 
Mónica Álvarez, directora de 
Buses Hualpén, Sanatorio 
Alemán y Parés y Álvarez; 
Andrés Cárter, presidente 
RedCol Biobío; Gonzalo Vial; 
director ejecutivo de Huella 
Local; Julián Perret, jefe de 
Asuntos Públicos Zona Biobío 
de Colbún; Guido Rodríguez, 
director de Diario El Sur; 
capitán de Navío, doctor 
Alejandro Espinoza; Félix 
Contreras, gerente de Recursos 
Humanos y Administración de 
MolyCop, y Rocío Cantuarias, 
directora de Desarrolla Biobío.

Propósito de VcM 
Francisco Flores Soto, vice-

rrector de la Sede Concepción, 
destacó el interés de la institu-
ción por involucrarse con la co-
munidad. “Desde la Vincula-
ción con el Medio nos hemos 
relacionado con el territorito, 
haciéndonos cargo de los pro-
blemas que surgen en el 
quehacer de los individuos, 
buscando ser un punto de en-
cuentro con mesas de trabajo, 
seminarios y tantas otras fórmu-
las”, sostuvo.  

“Invitamos a destacados per-
soneros a reflexionar sobre 
nuestros proyectos, a que nos 
critiquen, nos den ideas y nos 
iluminen como un faro en nues-
tro quehacer, para poder apor-
tar sustantivamente en el creci-
miento regional”, agregó. 

Por su parte, Cristian Puentes 
Rivas, director de VcM de la 
Sede, explicó que “los Conse-
jos Consultivos Territoriales de 
VcM son una instancia formal 
de encuentro entre distintos 
actores, y tienen la finalidad 
de institucionalizar el diálogo 
y la interacción público-priva-
da, fortaleciendo la implemen-
tación de la política de VcM 
que la USS despliega en cada 
una de sus sedes. Actores re-
levantes del territorio entre-
gan insumos valiosos a la aca-
demia, que es desafiada a pro-
poner en el mediano y largo 
plazo soluciones y estrategias 
innovadoras”.  

Puentes condujo la sesión, 
en que además participaron 
Carlos Vio Lagos, vicerrector 
de Investigación y Doctorados; 

Antonio Pujol Martin, vicerrec-
tor de Vinculación con el Medio 
y Proyectos Institucionales, y 
Marcela Quiroz Valenzuela, di-
rectora general de VcM. “El re-
querimiento que hoy recibe la 
Universidad San Sebastián ten-
drá mejor desenlace en la me-
dida que trabajemos en un 
buen diagnóstico”, expresó el 
doctor Vio. “La formación del 
pregrado es para nosotros el 
camino más complejo: educar 
a nuevos profesionales es una 
tarea desafiante. Pero el post-
grado y sus programas sí pue-
den adaptarse a otro tipo de 
necesidades, pudiendo cola-
borar de manera más directa en 
la creación de región”, enfatizó, 
destacando la necesidad de 
generar proyectos de investiga-
ción certeros y que contribuyan.  

 
Próximos pasos 

“En los próximos meses ca-
nalizaremos lo que los inte-
grantes del Consejo nos han 
encomendado, para convertir a 
la USS en un catalizador de 
contingencias, con capacidad 
de trabajar con nuevos reque-
rimientos laborales y nuevas 
exigencias”, estableció Fran-
cisco Flores. 

“El material que emane del 
Consejo Consultivo Territorial 
también será puesto a disposi-
ción de todos nuestros acadé-
micos y transmitido a todas las 
bases, marcando la pauta de 
seminarios, exponiendo proble-
máticas en encuentros de discu-
sión, despertando el interés en 
los estudiantes. Desde la Vincu-
lación con el Medio establece-
remos programas territoriales, 
en respuesta para canalizar 
nuestro esfuerzo”, determinó 
Cristian Puentes, quien enfatizó 
que los temas de discusión del 
Consejo se traducirán en una 
serie de acciones sistemáticas. 
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3 kilos
735 gramos pesó Abdeel 
Luna. El menor, que nació por 
parto normal, se encuentra 
en perfecto estado de salud.

fueron decomisados 
sólo en el peaje Agua 
Amarilla la jornada del 
jueves.

600 fuegos  
de artificio

SINIESTRO AFECTARÁ A MÁS DE 200 ALUMNOS

Destruida, prácticamente, por 
completo quedó la escuela Bélgica 
de Chiguayante producto de un in-
cendio, que según vecinos, se habría 
producido cerca de las 03 horas de 
ayer al caer sobre el techo del esta-
blecimiento educacional que fue 
creado en 1945. 

El 90% de la estructura resultó 
dañada por lo que el alcalde de la co-
muna, Antonio Rivas, dijo que se 
deberá poner en marcha todos los 
esfuerzos necesarios para colocar 
de pie al establecimiento y tenerlo 
habilitado para el 1 de marzo, fecha 
que el ministerio de Educación pla-
nea iniciar las clases presenciales en 
todo el país .  

El 29 de diciembre el jefe comunal 
interpuso un recurso de protección 
ante la Corte de Apelaciones de 
Concepción, para que el tribunal 
ordenara, tanto a la Intendencia 
como a la Gobernación provincial, 
generar las coordinaciones nece-
sarias que impidieran la utilización 
de fuegos artificiales en Año Nuevo, 
luego de múltiples reclamos realiza-
dos por la comunidad tras masiva 
utilización de fuegos de artificio la 
madrugada del 25 de diciembre.  

Rivas afirmó que el incendio su-
frido por la escuela, que deja a más 
de 200 niños sin instalaciones, les da 
la razón al recurso presentado. “Te-
níamos sospechas que en la noche 
del 31 al primero de 2021 íbamos a 
tener de nuevo eventos ilegales de 
grupos de jóvenes que transgreden 
la norma usando las bengalas, que 
nadie sabe cómo se permite que se 
compren, se vendan e internen a 
nuestro país”, dijo.  

Si bien, hasta el momento, no se 
ha realizado el peritaje para confir-
mar el inicio del siniestro, la hipóte-
sis apunta a que fue provocado por 
un fuego de artificio. 

Daniel Cid, capitán de la Segun-
da Compañía de Bomberos de la 
Chiguayante, explicó que las benga-

Chiguayante: una bengala habría 
producido incendio en escuela
Un total de 1.400 fuegos de artificio fueron decomisados en la provincia de 
Concepción. Dos bomberos quedaron con lesiones leves.

las están diseñadas para flotar en el 
mar y permanecer encendidas por 
mucho tiempo.  

“La energía que libera es muy alta 

y tiene una duración prolongada, lo 
que hace que, incluso, al caer sobre 
un material que no es combustible 
como lata u otro, genere una canti-

FOTO.MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE.

dad de calor que pueda irradiar des-
de el metal hacia abajo. No se des-
carta la posibilidad de la bengala”, 
comentó el voluntario. 

El incendio tuvo un rebrote pasa-
das las 08 horas, que requirió apo-
yo de Bomberos de otras compa-
ñías, trabajo en el que dos volunta-
rios de la institución resultaron con 
lesiones leves.  

El gobernador de Concepción, 
Julio Anativia, reportó que el jueves 
Carabineros logró la incautación 
de 1.410 fuegos artificiales en San 
Pedro de la Paz (324), Hualpén (486) 
y en el peaje de Agua Amarilla (600).  

Anativia hizo un llamado a la co-
munidad “a no generar situaciones 
de riesgo que puedan producir in-
cendios como el uso de bengalas u 
otros elementos pirotécnicos, ya es-
tos ponen en riesgo la infraestruc-
tura y además, la vida y la salud de 
las personas”. 

Con 40 semanas de gestión, el 
primer nacimiento registrado en el 
Hospital Víctor Ríos Ruiz de Los 
Ángeles, correspondió a Abdeel 
Luna, que pesó 3 kilos 735 gramos 
y midió 51.5 centímetros.  

Su madre, Liexsher Garcés de 15 
años, que fue internada en la mater-
nidad del centro hospitalario el jue-
ves, tuvo un parto normal y no re-
gistró mayores complicaciones.  

Cerca de las 00:49 horas en el 
Hospital Regional de Concepción 
se produjo el nacimiento de Ema, 
hija de Dhayliz Montoya, venozola-
na que llegó a la zona hace sólo dos 
meses al país. 

Según informó Lorena Contreras, 

De Los Ángeles es el primer nacido de Biobío
dujo el primer nacimiento del año 
en el Hospital Las Higueras de Tal-
cahuano. Se trató de Benjamín Her-
nández, el primer hijo de Gretty 
Irribarra y Yerko Hernández, de 
Coelemu.  

Doris Henríquez, encargada de 
Gestión de Cuidado de Matronería, 
detalló que el neonato pesó dos ki-
los 880 gramos y midió 48 centíme-
tros. “Jeannette se mostró feliz por 
el acontecimiento y porque estuvo 
acompañada en el parto”, dijo. 

Por videollamada la madre reci-
bió el saludo del director del Servi-
cio de Salud Talcahuano, Carlos 
Vera, y del alcalde de Talcahuano 
Henry Campos.  

FOTO. CEDIDA HOSPITAL REGEIONAL

matrona encargada de la sección 
de recuperación del Regional, la me-
nor pesó 3 kilos 615 gramos y midió 
51 centímetros. “El bebé está hospi-
talizado porque presentó un cua-
dro febril, que está en estudio, pero 
no sería nada complicado”, dijo. 

En tanto, a las 05.00 horas se pro-

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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EL INCENDIO, que se inició 
tras la medianoche, tuvo un 
rebrote a las 8:30 horas, al que 
concurrieron varias unidades 
bomberiles.

ESTA IMAGEN corresponde al primer penquista que recibió el Hospital 
Regional de Concepción cerca de las 01:00 horas.
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“Dentro de todo lo complejo y vertiginoso que deja 2020, agradezco la posibilidad de trabajar 
desde mi hogar, compartir espacios con mi familia que antes estaban reducidos sólo a pequeños 

momentos, ver crecer a mis hijos y sobre todo cuidarlos. Por ellos y por todos me quedo en casa”.

Jorge Roa, jefe de Cade UdeC

#MeQuedoEnCasa

EN EL MARCO DE LOS ODS DE LA AGENDA 2030

2021 y el inicio 
de una década 
para cuidar al 
océano con sus 
vitales papeles

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Impulsar las Ciencias Oceánicas para el 
desarrollo sostenible de los mares del 
mundo es el desafío esta nueva década.

Este 1 de enero comenzó un nuevo 
año y también la “Década de las Cien-
cias Oceánicas para el Desarrollo Sos-
tenible”. En el marco de la Agenda 
2030 de la Organización de Naciones 
Unidas, lanzada en 2015, con sus 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS), el periodo 2021-2030 será cla-
ve para trabajar en el logro del núme-
ro 14 sobre “Vida Submarina”, cuyo 
horizonte es conservar y utilizar sos-
teniblemente el océano, los mares y los 
recursos marinos, a través de 7 metas.  

Ahí el punto, razón de ser y trascen-
dencia de este decenio, ya que “4 de las 
7 metas del ODS 14 vencieron duran-
te 2020 y una vence en 2025. Los resul-
tados no han sido esperanzadores”, 
advierte el doctor Paul Gómez, coor-
dinador de Divulgación Científica del 
Centro de Investigación Oceanográfi-
ca Copas Sur-Austral patrocinado por 
la Universidad de Concepción (UdeC).  

Se refiere a gestionar y proteger de 
manera sostenible los ecosistemas 
marinos y costeros, conservar al me-
nos 10% de las zonas marinas y cos-
teras en conformidad a políticas pú-
blicas nacionales y derecho interna-
cional, reglamentar la explotación 
pesquera y terminar con la pesca ex-
cesiva y la ilegal, y prohibir ciertas 
formas de subvenciones a la pesca 
que contribuyen a la sobreexplota-
ción (para 2020), y prevenir y reducir 
significativamente la contaminación 
en el océano a 2025.  

 
Para la vida del planeta 

El ODS y el decenio se plantean 
como las puntas de lanza para com-
batir y cambiar una lamentable rea-
lidad, de la mano del paradigma que 
se tenía en relación al océano, que 
ocupa el 70% del planeta y del que sólo 
se conoce el 5%, aclara. “Por mucho 
tiempo se pensó que el mar era inago-
table en recursos, que podía servir de 
basurero porque nunca sería suficien-
te para afectarlo”, asevera el doctor 
Gómez. En efecto, “el ser humano ha 
impactado y está impactando a tal ni-
vel el océano que hay un riesgo de 
que no cumpla o deje de cumplir las 
funciones que tiene”, advierte por su 
parte el doctor Osvaldo Ulloa, direc-
tor del Instituto Milenio de Oceano-

grafía (IMO) y académico del Depar-
tamento de Oceanografía de la UdeC, 
enfatizando que “se están producien-
do cambios en el océano a nivel pla-
netario y si no nos preocupamos ni lo 
enfrentamos ahora vamos a tener un 
océano que no es el que requerimos”. 
Es que ambos resaltan que las inves-
tigaciones y evidencia muestran que 
el océano, lo que se conoce de este, 
está contaminado y degradado, po-
niéndose en riesgo la vida de este 
componente fundamental para la 
vida; de la flora y fauna que allí habi-
ta, la de nosotros, la de la Tierra.  

En los mares habitan miles de espe-
cies conocidas y con certeza quedan 
millones por descubrir (es el hábitat 
más grande del planeta), y proveen de 
vitales recursos naturales tanto mine-
rales y energéticos (como biocom-
bustibles) como alimenticios (es la 
principal fuente de proteínas) y me-
dicinales, destaca el doctor Juan Pla-
cencia, académico y representante 
de la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción (Ucsc) en el Comi-
té Oceanográfico Nacional. Mencio-
na los servicios recreativos, culturales 
y turísticos que también da. Por ello,  
el océano es un importante sustento 

de actividades económicas. En Chile, 
recorrido por 4 mil kilómetros de cos-
ta de norte a sur, el mar es un pilar 
para economías locales y nacional, .  
donde los recursos marinos constitu-
yen la cuarta fuente de exportación. 

Si lo anterior ya es de un valor incal-
culable, más lo es que el océano es re-
gulador del clima, añade. Este tam-
bién absorbe el 23% de las emisiones 
anuales de dióxido de carbono (CO2) 
generadas por la actividad humana y 
por ello puede ser una solución fun-
damental para mitigar los efectos del 
calentamiento global y cambio cli-
mático, y, además, allí se produce gran 
parte del oxígeno que respiramos, por 
lo que es un pulmón el planeta.  

Por todo ello, Placencia sostiene 
que por muy alejados que estemos 
de la costa y no veamos el mar, de 
una u otra forma lo que suceda allí nos 
afecta, pero también, de distintas ma-
neras podemos estarlo impactando, 
directa o indirectamente. Asimismo, 
todos podemos y debemos ser parte 
de la solución, concuerdan los tres 
expertos. Y aquello, protegerlo y con-
servarlo, es el espíritu del decenio 
2021-2030, el fin del ODS 14, la meta 
de la humanidad.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Son un plan de acción para 
erradicar la pobreza y lograr 
la prosperidad para la 
humanidad y el planeta a 
2030, con 169 metas 
específicas de carácter 
integrado e indivisible.

Los 17 ODS: VEAMOS O NO EL MAR, todo lo que 
allí ocurra nos afecta de una u otra 
forma. Asimismo, nuestras acciones 
pueden estarle impactando, para bien 
o para mal.
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El Objetivo de 
Desarrollo 

Sostenible 14 es 
sobre “Vida 
Submarina”.

El océano cubre 
más del 70% del 

planeta, pero 
sólo se ha 

explorado 5% de 
este. 

Casi 3 mil millones 
de personas 

dependen de la 
biodiversidad 

marina y costera 
para su 

subsistencia. 

El océano absorbe 
casi un tercio del 

dióxido de 
carbono 

generado por los 
seres humanos.

El 50% del 
oxígeno que 
respiramos es 

producido por la 
flora del océano.

Pero, los países 
dedican a las ciencias 

oceánicas entre el 
0,04 % y el 4 % del 
dinero invertido en 

investigación y 
desarrollo.

Del océano se conoce una mínima 
parte de una inconmensurable in-
mensidad. Por tanto, hay una vasta 
cantidad de ecosistemas y biodiver-
sidad inexplorados. También, los im-
pactos de la acción humana com-
probados son la punta del iceberg.  

Así, el gran desafío de la “Década de 
las Ciencias Oceánicas para el Desa-
rrollo Sostenible”, si bien hay 10 espe-
cíficos, es explorar los mares para co-
nocerlos, entenderlos y así sus afecta-
ciones, enfatiza Osvaldo Ulloa. Es que 
“comprender la magnitud del proble-
ma es necesario para poner en prácti-
ca soluciones más efectivas y proteger 
al océano”, sostiene Juan Placencia. 
Desde allí “impulsar la cultura oceáni-
ca en la sociedad a nivel personal, de 
políticos e industrias”, es imprescindi-
ble para el doctor Paul Gómez que re-
salta que lo clave es “provocar un cam-
bio radical en el vínculo de la humani-
dad con el océano, donde se entiende 
y valora en relación con el bienestar 
humano y el desarrollo sostenible. Al 
océano no hay que temerlo, sino res-
petarlo y para eso debemos entender-
lo. Por ello debemos aumentar los co-
nocimientos científicos, desarrollar la 
capacidad de investigación y transfe-
rir la tecnología marina”. 

 
Problemas globales  

Que la Tierra tiene un gran océa-
no con diferentes características es 
el principio básico de la cultura oceá-
nica. Este, que baña tres cuartas par-
tes de nuestro planeta, no tiene fron-
teras y sus daños tampoco.  

Así, Ulloa precisa que “hay fenóme-
nos ocurriendo a escala global muy 
preocupantes, como que el océano se 
ha estado calentando, perdiendo oxí-
geno y se están acidificando sus 
aguas”. “El CO2 que absorbe el océa-
no ha hecho que el agua de mar se 
vuelva más ácida. A medida que la 
acidez del océano aumenta, su capa-
cidad de absorber el CO2 de la at-
mósfera disminuye, lo que obstacu-
liza el efecto en la moderación del 

Un problema global que se debe 
mirar y solucionar desde lo local

son vertidas en los mares cada año y 
la proyección es un aumento del pro-
blema por la pandemia de Covid-19, 
dado el incremento exponencial de 
producción y uso de insumos sanita-
rios como mascarillas y guantes de-
sechables. 

Todo se traduce en degradación y 
destrucción de hábitat, y amenaza a 
la biodiversidad. Lo mismo ocurre 
con la sobreexplotación de recursos 
marinos. Otras severas y latentes 
problemáticas.  

 
Mirada local y unificada 

Si hay algo en lo que coinciden los 
expertos es que el problema global 
tiene manifestaciones y magnitud 
de impactos variables según la zona 
del mundo, enfatizando que los retos 
globales deben abordarse con una 
mirada local, que se base en las pro-
pias realidades y necesidades para 
dar soluciones.  

Paul Gómez resalta que, en Chile, 
cerca de 25% de la población habita 
comunas costeras de norte a sur cu-
yas economías dependen mucho de 
actividades vinculadas al mar. Y este 
es un laboratorio natural para estu-
dios en biodiversidad, oceanografía 
y desarrollo de energía marina, una 
de las renovables de más potencial en 
el país. Ante eso, plantea que entre los 
principales retos para nuestro país 
está “tratar de garantizar el acceso a 
alimento (vía pesca y acuicultura) 
barato asegurándonos que no conlle-
ve impactos en ecosistemas como 
los que generan la pesca de arrastre 

o cultivos superextensivos de sal-
món; investigar para comprender el 
nexo entre océano y clima, además 
entender los distintos impactos del 
cambio climático en el océano y tra-
tar de buscar soluciones; y empezar 
a establecer planes de manejo en to-
das las áreas marinas protegidas que 
se han declarado”.  

Desde ahí, Osvaldo Ulloa hace hin-
capié en que, para enfrentar la déca-
da por el océano y cuidarlo, hay que 
hacerlo como mundo y país de cara 
a los territorios, porque “los proble-
mas los sufren y viven los habitantes 
de las comunidades costeras”, afirma, 
lamentando que se está al debe en la 
gestión y manejo bajo esta premisa. 
Por ello, el reto es que la toma de de-
cisiones sea desde propuestas en las 
que converjan “miradas de todos los 
sectores de la sociedad, de manera 
participativa, inclusiva, unificada y 
descentralizada. Es decir, que no se 
hagan por los científicos por un lado 
y autoridades por otro, sin incorpo-
rar a la opinión ciudadana, sino todos 
unidos”, manifiesta Juan Placencia.  

La convicción es que sólo así se po-
drá generar conocimiento y estrate-
gias que lleven a soluciones perti-
nentes y efectivas, y, sobre todo, una 
real posibilidad de abrir los espacios 
para educar, concientizar y sensibi-
lizar a toda la sociedad en su res-
ponsabilidad en las problemáticas y 
en su solución.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La contaminación acústica en el mar

La contaminación acústica por ruido antropogénico (de origen huma-
no), por ejemplo causado por motores de embarcaciones de diversas 
magnitudes, es un problema de repercusiones en estudio, pero que pue-
den ser fisiológicas y de conductas como las de alimentación o repro-
ductivas en las especies, advierte Paula Ruiz, magíster en Ecología 
Marina Ucsc e investigadora principal en Chile del proyecto internacio-
nal “Nuestro Océano en Covid-19”. Estudió el fenómeno y sostiene 
que se han observado cambios en invertebrados marinos y peces, 
pero lo que sucede en mamíferos marinos, especialmente ballenas, es 
un ejemplo alarmante sobre el impacto. “Recientemente, se halló que 
sus heces fecales sustentan las redes al dar gran cantidad de materia 
orgánica y recursos para los otros eslabones. Y estos animales utili-
zan el sonido para ecolocalizarse”. Y la gran cantidad de ruido puede 
interferir en su comunicación, reproducción y en que sigan rutas migra-
torias habituales, resalta. 

Lo clave de combatir esta contaminación radica en que si las espe-
cies no se reproducen o alimentan, la natalidad y/o viabilidad de los 
organismos o individuos podría disminuir y así sus poblaciones en el 
ecosistema “y esto repercutiría en la red trófica, al haber menor can-
tidad de recursos disponibles en el ambiente”, afirma. 

cambio climático. Al ritmo actual de 
emisiones de CO2, se prevé que la aci-
dez aumentará de 100 al 150% a fina-
les de este siglo”, advierte Gómez. 

La contaminación por químicos, 
basura y plásticos (macro, micro y 
nano), que afectan las aguas y vida de 
las especies (que pueden consumir 
estos elementos) son otras de las se-
veras problemáticas globales, añade 
Placencia. Un informe de ONU Am-
biente de 2018 reveló que cerca de 13 
millones de toneladas de plástico 
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“Si tienes la opción de trabajar o estudiar desde casa, ¡hazlo!, así protegemos a las personas 
que amamos. Además, ayudamos al personal de salud a que su carga de trabajo no sea tan gran-

de debido a las personas que no han tenido empatía ni solidaridad con los que los rodean”.

Corina Jara, analista de facturación

#MeQuedoEnCasa

Analistas explican mantención 
de la desocupación regional en 
10,5% fundamentalmente por efec-
tos de la pandemia asociados a cua-
rentenas y el confinamiento. 

Ariel Yévenes, académico e inves-
tigador del Centro de Estudios Ur-
bano Regionales de la Universidad 
del Bío-Bío plantea que las cifras 
de desocupación han tendido a es-
tabilizarse, aunque “lo preocupan-
te es que lo hacen en torno a nive-
les más elevados, de dos dígitos”. 

Señala además que junto con de-
cir que podría estar indicando que 
la situación de desempleo podría 
comenzar a mejorar paulatinamen-
te en los meses sucesivos, también 
recalca que ello va a ser lentamen-
te, conforme la situación sanitaria 
vaya evolucionando, toda vez que la 
recuperación económica supone 

Para el próximo año comenta que 
existen mejores señales y que de 
hecho en el Índice de Percepción 
Empresarial, Iper, la visión de em-
presarios es positiva respecto de va-
rios indicadores. 

Por su parte, Mauricio Gutiérrez, 
seremi de Economía, cuenta que 
guarismo corresponde a que en el 
periodo de la encuesta aún se en-
contraban algunos sectores en con-
finamiento como la cuarentena en 
Gran Concepción que partió en el 
mes de agosto, siguió en septiembre 
y parte de octubre.

FOTO.ARCHIVO DIARIO CONCEPCION.

Smith prevé que el indicador pue-
da ir disminuyendo conforme se va-
yan relajando algunas medidas 
como ocurre con la apertura de al-
gunos restoranes y variaría positiva-
mente considerando además la 
aplicación de las vacunas y el com-
portamiento de la pandemia.  

 
Otros actores 

Desde CPC Biobío, Ronald Ruf , su 
gerente general, estima que las ci-
fras de noviembre no son llamativas 
y que seguirá habiendo mucho em-
pleo informal, entre un 20% y un 
30% porque es la forma en que mu-
chas personas pueden seguir man-
teniendo el día a día. 

que se pueda ir reactivando la acti-
vidad económica conforme se supe-
ra la pandemia. 

Otro factor relevante para el in-
vestigador es que dado que las ca-
racterísticas de las medidas necesa-
rias para controlar la pandemia im-
plican una reducción de actividades 
presenciales, esencialmente vincu-
ladas al sector de los servicios, “se 
define aquí un impacto sobre el em-
pleo, toda vez que los servicios son 
por esencia los sectores con mayor 
generación de empleo”. 

Adicionalmente proyecta que la 
recuperación económica podría co-
menzar a visualizarse en torno al se-
gundo semestre del presente año. 

Carlos Smith, director de la carre-
ra de Ingeniería (E) en Administración 
y director académico del Diplomado 
en Gestión de Empresas del Centro de 
Formación de Ejecutivos de la Univer-
sidad del Desarrollo indica que los 
números reportados por el INE están 
en línea con los efectos del confina-
miento derivado de la pandemia. 

“Al entrar en fase 2 la demanda 
por los servicios cae ya que muchas 
actividades no pueden continuar 
los fines de semana lo que a su vez 
desmotiva la búsqueda de trabajo”, 
afirma el académico. 

Otra variable relacionada con la 
desmotivación para buscar empleo 
serían los retiros del 10%. 

ANALISTAS SEÑALAN QUE LA CIFRA ERA ESPERABLE Y QUE EL RETIRO DEL 10% DESMOTIVARÍA LA BÚSQUEDA DE TRABAJO

Tasa de desocupación en la Región 
del Biobío se mantiene alta en 10,5% 

Los dos dígitos se explicarían por confinamientos y cuarentenas entre septiembre 
y noviembre de 2020. Proyecciones se ven positivas como efecto de las vacunas.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Arriendos de casas y departamentos 
tenderían a normalizar valores en 2021

SEGÚN CORREDORES DE PROPIEDADES DE LA REGIÓN

Corredores de propiedades de 
la Región proyectan una normali-
zación en los valores de arriendos 
de casas y departamentos en la 
zona producto del cese de los des-
cuentos aplicados con motivo de la 
pandemia. 

Además dan cuenta de que mu-
chos departamentos que antes 
eran ocupados por estudiantes, a 
raíz del coronavirus estuvieron ma-
yormente desocupados durante el 
año pasado producto de los efectos 
de la Covid -19. 

En esta líne a, Jaqueline Jara, de 
Jaqueline Jara Propiedades, señala 
que respecto de los valores de ca-
sas es posible apreciar un incre-
mento en los precios asociado a 
una mayor demanda, como conse-
cuencia de los efectos negativos 
en el grupo familiar de los confina-
mientos prolongados, debido a la 
pandemia. 

 Respecto a los departamentos, 
indica que sus valores aún son me-
nores respecto a un año normal. 
Sin embargo, en el evento que las 
clases en universidades vuelvan a 
ser presenciales, se debería incre-
mentar la demanda y, por ende, los 
precios deberían paulatinamente 
volver a la normalidad. 

 
Fin de los descuentos 

Por su parte, Gabriel Donecht, de 
Donetch y Cía. Propiedades, sostie-
ne que los arriendo a lo largo del 
año virtualmente se han manteni-
do igual ya que para compensar la 
situación se han aplicado descuen-
tos sobre el canon, descuentos que 
eventualmente se terminaran ya 
que no se modifica lo establecido 
en contrato.  

“Hemos establecido medidas 
para enfrentar la pandemia, la que 
se asume como un hecho transito-
rio con una fecha de termino, por 
lo que cuando esto ocurra los 
arriendos deberán volver a la nor-
malidad”, destaca Donetch. 

Del mismo modo, apunta a que se 
reconocen sectores más afectados 
que otros, “así aquellas propiedades 
cercanas a casas de estudios las 
cuales se vieron fuertemente afec-

Debido al cese de descuentos iniciales producto de la pandemia y un aumento de la demanda en el caso 
de las casas. Además, habría una migración desde los departamentos a las casas por el confinamiento.

tadas ya que se desocuparon rápi-
damente, ahora su ocupación debe-
ría ser igual de rápida con el inicio 
de un año académico presencial”. 

Además recuerda que han tra-
bajado con descuentos tempora-
les los que llegan como máximo al 
40% del canon de arriendo y “a 
quienes se han atrasado en los 
pagos, hemos confeccionado pla-
nes de pagos, de este modo evita-
mos que se desocupe la propiedad 

que es el peor escenario para un 
propietario”. 

Al corredor le ha llamado la 
atención el sentido de responsabi-
lidad de la gente para con el pago 
de los arriendos habitacionales, 
ya que, en general, “han sido muy 
pocos quienes lisa y llanamente 
han dejado de pagar. También he-
mos visto como la mediación del 
Serviu con los subsidios de arrien-
dos también han beneficiado a 

mucha gente”. 
Hilda Morales, de Hilda Mora-

les Propiedades, quien se encontra-
ba en el extranjero, comenta que lo 
más complicado son los departa-
mentos arrendados a estudiantes, 
que los dejaron desocupados y no 
se han podido arrendar. 

 
Migración a las casas 

En relación a los arriendos, dice 
que el mercado ha estado bastan-
te activo en los últimos meses, sien-
do principalmente las casas habi-
taciones las más solicitadas, dado 
el efecto de la pandemia. 

Según Morales, uno de los efec-
tos del coronavirus fue que pro-
dujo la migración desde los de-
partamentos a las casas, lo que 
trajo consigo la ampliación de los 
espacios al aire libre dentro de la 
familia.  

En cuanto a los valores, en la vi-
sión de la corredora “las casas han 
aumentado en un 15% aproxima-
damente los canon de arriendo y 
los departamentos han mantenido 
sus valores y en algunos casos se re-
bajaron en los meses más críticos 
de la cuarentena vivida en el Gran 
Concepción”. 

 Agrega que se prevé para el pró-
ximo año, si se mantiene la pande-
mia, un panorama similar, y sólo 
podrá variar en el caso que se vuel-
va a la normalidad y principalmen-
te las universidades retomen sus 
clases presenciales.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

40%
llegaron a bajar los valores de los arrien-
dos durante el año pasado y se estima 
que los precios se normalicen.

15%
habrían aumentado los precios de los 
arriendos en el caso de las casas pro-
ducto de una mayor demanda.
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“Hoy en día, el mayor acto de socialización en beneficio del bien común, como mues-
tra de unión, es la separación, la distancia física que demostrará con el tiempo ser el mejor 
puente entre nosotros”.

Toño Troncoso, baterista banda Wengan

#MeQuedoEnCasa

WENGAN

De las cenizas de proyectos an-
teriores, y tras aunar criterios en-
torno a una nueva propuesta mu-
sical, nace el 2018 la banda pen-
quista Wengan. Dueños de un 
sonido que divaga entre el rock de 
los años noventa y 2000. 

“Somos una mezcla de ambas 
décadas, pero en la línea de lo que 
es el rock. Dentro de esto mismo 
nos gusta mucho el jugar con las 
métricas de las canciones. Obvia-
mente, tenemos canciones que son 
de 3/4 o 4/4 clásico del rock, nos 
atrae mucho el combinar estos ti-
pos de estructuras”, señalaron des-
de la banda. 

Si bien llevan cerca de dos años 
de trayectoria, el cuarteto com-
puesto por Cristian Troncoso en 
voz; Francisco Campos en guita-
rra y voz; Esteban Garrido en bajo; 
y Toño Troncoso en batería, ha 
publicado a la fecha ocho cancio-
nes, las cuales se inspiran y ha-
blan, básicamente, en experien-
cias personales de sus integrantes 
y también en los cambios sociales 
del entorno. 

“Nuestro proceso de muestra 
o entrega de las canciones es bas-
tante sencillo, es decir, una can-

FOTO: CEDIDA BANDA WENGAN.

El cuarteto formado el 2018 propone sonoridades que 
transitan entre los años ‘90 y 2000, pero siempre ligadas a la 
potencia y estridencia del rock. Impronta y sello que dejan 
en evidencia en sus sencillos, siendo “Ojos Amarillos” y “Tu 
Voz no Existe Más” los temas recientemente liberados.

y alma solamente a aquello, o 
sea, “en Concepción hay un 
gran número de bandas y de 
muy buena calidad. Basta con ir 
a cualquier bar para darte cuen-
ta que tienen de todos los esti-
los y todos buenos. Eso es un se-
llo que se valora mucho al ir a 
tocar fuera de la ciudad. Es in-
creíble cómo te respetan sólo 
por el hecho de ser de esta co-
nurbación. Ahora, vivir como 
banda independiente es com-

plicado. Conce 
no tiene la cos-
tumbre de pa-
gar por ver a 
una banda con 
p r o d u c c i ó n  
propia a me-
nos que sea de 
Santiago. ¿Ha 
cambiado un 
poco esto? Sí, 
pero no como 
para poder de-
cir que uno se 
dedica 100% a 
la actividad 
musical para 
poder vivir”. 

Sobre los es-
cenarios que les 
gustaría reco-
rrer y llegar 
como grupo, a 

grandes términos no hay lími-
tes, en palabras de ellos mismos 
“nos gustaría llegar a todos los 
posibles. Si te vas a arriesgar 
con estos tipos de proyectos hay 
que hacerlo en grande. ‘Soñar 
no cuesta nada’, en eso estamos 
de acuerdo. Lo que cuesta es 
trabajar y ser constante para lo-
grar resultados anhelados y en 
eso estamos, trabajando duro y 
lo mejor posible”. 

Por último, el cuarteto se re-
firió a sus proyecciones para lo 
que viene este nuevo año, de-
tallando que “A corto plazo, es 
decir, para este 2021 tenemos 
proyectados la realización de 
nuevos singles y plasmar nues-
tro disco físico. Así también 
acompañar nuestra produc-
ción musical con videoclips 
que nos permita llegar a más 
públicos. Ojalá poder proyec-
tarnos en algún escenario, 
pero por la pandemia y como 
van las cosas lo vemos compli-
cado. Tenemos muchas ganas 
de mostrar en vivo nuestra 
música”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL CUARTETO PROYECTA para este nuevo 
año la realización de más singles y finalmente 

concretar con ellos su primer LP. 

ción principal más un lado B. 
Así, nuestra idea es ir lanzando 
cada cierto tiempo dos cancio-
nes en Spotify y YouTube, ade-
más de su materialización física 
en CD single. Terminado de pre-
sentar así nuestros temas vendrá 
el álbum físico para quien lo de-
see. Lo pensamos de esa mane-
ra, ya que nos hemos dado cuen-

ta que es la forma de trabajar 
que se tiene hoy en día, también 
nos abrimos un camino en esa 
realidad”, manifestaron. 

En este sentido, la banda el pa-
sado 25 de diciembre, liberó en 
las plataformas digitales de músi-
ca los temas “Ojos Amarillos” y 
“Tu Voz no Existe Más”, cerrando 
así el confinado y productivo año 

pandémico. 
 

A todos los escenarios  
En cuanto a desarrollar una 

propuesta musical desde la lla-
mada “cuna del rock”, la banda 
afirmó que aquello da una cierta 
impronta miscelánea a la escena 
musical de la ciudad, pero que no 
alcanza para dedicarse en cuerpo 

El concepto preciso para 
una nueva experiencia 

musical
Al momento de pensar y plantearse 

el nombre de la banda, el cuarteto pro-
bó diferentes conceptos e ideas, coin-
cidiendo en Wengan lo que precisa-
mente querían como grupo. “Nos con-
venció a todos el concepto de Wen-
gan, que en mapudungún significa 
‘abrirse un camino’. Calza perfecto 
para nuestro proyecto, ya que para los 
cuatro integrantes es literalmente abrir-
se un camino distinto. Es una nueva 
experiencia desde la presentación de 
la idea musical, pasando por la com-
posición y arreglos en conjunto, apor-
tando parte de cada uno en el resulta-
do de nuestra obra”, comentaron.

Abriéndose camino 
con actitud rockera en 
la escena penquista

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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UCUDEC

TRIGÉSIMO CUARTA FECHA

VS

“Me quedo en casa porque es el mejor modo de dimensionar la anhelada libertad que nos ha 
sido esquiva este año. Un esfuerzo adicional en esta temporada estival nos permitirá pronto vol-

ver a competir en la laguna y volver a dejar una estela que perdure en el agua y en la vida”.

Cristián Rondanelli, presidente Asociación Regional de Remo

#MeQuedoEnCasa

NUEVO ENTRENADOR DE LA UDEC Y LA DURA TAREA QUE LE ESPERA

Tan sorpresiva como la renuncia 
de Eduardo Acevedo a la Universi-
dad de Concepción -cuando su 
equipo más lo necesitaba- fue tam-
bién el nombre de su reemplazante 
en la banca universitaria. Hugo Ba-
lladares fue anunciado por la diri-
gencia universitaria como nuevo 
entrenador hasta el fin de la tempo-
rada 2021. Aunque su tarea es mu-
cho más inmediata y urgente: man-
tener al club en Primera División.  

Con una irregular campaña, el 
Campanil peligra en todos los 
frentes para perder la 
categoría. En 
la tabla 
de la 
t e m -
p o r a -
da, donde marcha 14° con 31 
puntos , a sólo nueve del co-
lista Colo Colo y en un grupo 
con varios equipos que ‘co-
quetean’ con el descenso. Y en 
la tabla acumulada 2019-
2020, donde es penúltimo con 
un porcentaje de 1,051 y supe-
rando apenas por una décima 
al colista Iquique, que hoy es-
taría bajando a la B. 

Con este panorama asume el 
nuevo estratega auricielo, quien 
tiene por delante ocho verdade-
ras finales ante rivales directos y 
otros que pelean en la parte alta 
del torneo. 

 
Se quedan las figuras 

Poco tiempo para ponerse al día 
con el equipo tendrá Balladares, a 
quien les espera un estreno de mar-
ca mayor este domingo, cuando la 
UdeC visite a la Universidad de Chi-
le por la vigésimo sexta fecha del 
campeonato. 

La misión más próxima para el ex 
técnico de la selección chilena Sub 
17 será devolver el gol al equipo, 
que no marca hace tres fechas. Y, 
con ello, quitarle puntos al conjun-

El áspero camino que tiene Hugo 
Balladares para salvar al Campanil
Ante la U. de Chile y de visita parte la ‘operación permanencia’ para el recién anunciado DT auricielo, a 
quien le esperan ocho finales por delante. La buena noticia es que renovaron Waterman y Carvallo.

to azul que también viene en mala 
racha y con serio riesgo en la tabla 
ponderada, donde aventaja al Cam-
panil apenas por un puesto. 

La buena noticia para el entrena-
dor es que seguirá contando con 
las máximas figuras del club hasta 
que termine el torneo. Esto, porque 
renovaron Bryan Carvallo y Cecilio 
Waterman, que eran dudas. En el 
caso del panameño, la UdeC com-
pró la mitad de su pase. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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UDECU. DE CHILE

VIGÉSIMO SÉPTIMA FECHA

DOMINGO 

3/1/2021

VS

PALESTINOUDEC

VIGÉSIMO OCTAVA FECHA

JUEVES 

7/1/201

VS

UDECU. LA CALERAS

VIGÉSIMO NOVENA FECHA

DOMINGO 
10/1/2021

VS

COLO COLOUDEC

TRIGÉSIMA FECHA

MIÉRCOLES 

13/1/2021

VS

UDECO’HIGGINS

TRIGÉSIMO PRIMERA FECHA

MARTES 

19/1/2021

VS

COQUIMBO 
UNIDO

UDEC

TRIGÉSIMO SEGUNDA FECHA

FECHA 

POR DEFINIR

VS

UDECSANTIAGO 
WANDERERS

TRIGÉSIMO TERCERA FECHA

FECHA 
POR DEFINIR

VS

FECHA 

POR DEFINIR

HUGO BALLADARES, el nuevo 
entrenador de la UdeC, tendrá una 
difícil tarea tratando de mantener 
al club en Primera División.

FOTO: ARCHIVO COPESA 
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fue la marca con la que el 
remero del Club Llacolén 
rompió el récord chileno 
juvenil del remoergómetro.

minutos
6,08

Nahuel Reyes es uno de los 
proyectos que tiene Chile en 
el remo, de cara a los Juegos 
Panamericanos de 2023.

Ya se proyecta a 
Santiago 2023

NIBALDO YÁÑEZ, entrenador del Club de Remo Llacolén.

FOTO.NIBALDO YAÑEZ FACEBOOK.

NAHUEL REYES, RÉCORD NACIONAL DE REMOERGÓMETRO

Mientras todos hacían los prepa-
rativos para celebrar la llegada del 
nuevo año, Nahuel Reyes tenía un 
plan entre ceja y ceja: ser el mejor de 
todos. Para eso se subió al ergóme-
tro y remó tan fuerte como pudo, 
hasta que no le dieron más los bra-
zos, hasta que las manos le ardían 
como brazas ¿El resultado? Termi-
nó el año 2020 como el mejor de 
Chile; misión cumplida. 

El deportista perteneciente al 
Club de Remo Llacolén, cerró la 
temporada rompiendo el récord 
nacional juvenil de remoergóme-
tro Concept 2 en la distancia de 2 
mil metros. Un tiempo de 6 minu-
tos y 8 segundos le bastaron para 
fulminar la marca de 6’08.8 que 
apenas hace algunas semanas ha-
bía logrado el puertomontino, Bra-
him Alvayay. 

De esta manera, el bogador del 
programa Promesas Chile del Min-
dep y que ejecuta el IND en San Pe-
dro de la Paz, selló una temporada 
notable, que tuvo como hito princi-
pal su llegada al Centro de Entrena-
miento Olímpico de Curauma, don-
de trabaja junto al resto del seleccio-
nado chileno de remo al mando del 
técnico, Bienvenido Front. 

 
Pasos gigantes a Santiago 2023 

Nahuel Reyes reconoce que el lo-
gro se produjo como resultado de 
un reto personal que contrajo con-
sigo mismo en el último control na-
cional de la disciplina, donde no 
rindió lo esperado. 

 “Hace un mes hubo un test y no 
obtuve el resultado que quería, por 
eso decidí repetirlo de forma indi-
vidual. Era la oportunidad para de-
jar una marca como juvenil y levan-
tar la vara para las futuras genera-
ciones. Además, era el momento de 
cerrar un ciclo en un año donde la 
pasé casi todo el tiempo entrenan-
do en la máquina frente a la panta-
lla y en el que me había puesto la 
meta de romper el récord y ser el 
mejor antes de finalizar el año”, par-
tió señalando el deportista que pre-

“No quería que se fuera el 
año sin ser el mejor de Chile”

nacional añadió que, “es una satis-
facción grande, porque era lo que 
estaba buscando y significó con-
cretar el objetivo que estaba fijado 
para despedirme de la categoría ju-
venil. Estoy feliz y me deja tranqui-
lo para los desafíos que vienen para 
el 2021 en que subo a Sub 23. Es un 
golpe de confianza”. 

Al respecto, el entrenador del 
Club Llacolén, Nibaldo Yáñez, resal-
tó lo obrado por el deportista. “Fue 
una actuación realmente impecable 
que tuvo hartas aristas que van mu-
cho más allá de haber conseguido 
un récord nacional. Encuentro que 
fue una muestra de valor, de empe-
ño y determinación, que son facto-
res que lo pueden llevar a obtener 
grandes resultados. Un orgullo para 
todos los remeros del club Llacolén”, 
sentenció. 

Por su parte, el seremi del Depor-
te, Marco Loyola, sostuvo que, “el 

FOTO.ENVIADA.

El deportista del Club Llacolén despidió el 2020 con la plusmarca juvenil en 2 mil 
metros y confirmando que es de los grandes proyectos de la disciplina en el país.

remo es uno de los deportes estra-
tégicos que mayores resultados nos 
ha dado como Región. Sabemos que 
Nahuel representa a la savia nueva 
que se está gestando en el polo de 
San Pedro de la Paz y por eso esta-
mos felices con sus logros y todo lo 
que viene para él”. 

Para este 2021, el bogador tiene 
como grandes pruebas competiti-
vas el sudamericano Sub 20 donde 
competirá por última vez como ju-
venil, además del pre-panamerica-
no Sub 23. Posteriormente el equi-
po nacional de la categoría se em-
barcará con destino a Europa para 
participar en competencias de nivel 
adulto, copas del mundo y el Mun-
dial Sub 23, para finalizar el año 
con los Juegos Panamericanos Sub 
23 en Cali.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

vio al hito registraba como mejor ac-
tuación un tiempo de 6’:09.8 para la 
distancia.  

En ese sentido, el seleccionado 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN EL GIMNASIO que adaptó en su casa y bajo la 
atenta supervisión del técnico, Nibaldo Yáñez, el 
remero Nahuel Reyes logró su hito.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
NOTIFICACIÓN 
Resolución, Primer Juzgado Civil 
de Concepción de fecha 11 de 
diciembre de 2020, en causa Rol V 
N° 229-2020 “SERVICIO DE 
VIVIENDA Y URBANIZACIÓN 
REGIÓN DEL BIOBÍO”, por 
expropiación total de terreno y de 
edificación, ubicado en Arrau Méndez 
318 LT 1 Puerto Fuy, Rol de Avalúo 
N° 1128-92, comuna de Concepción, 
de aparente dominio de 
FERNANDEZ CHAVEZ CAROLINA 
DEL CA, con todo lo edificado y 
plantado en él, con una superficie 
afecta a expropiación total de terreno 
de 87,35 m2 (Lote 61) y total de 
106,80 m2 (a, 2b y c) de edificación, 
y cuyos linderos particulares según 
plano S8R-38.106-1, son los siguientes: 
NORTE: Tramo AB en 14,80 metros 
con inmueble rol 1128-7.ORIENTE: 
Tramo BC en 6,31 metros con calle 
Arrau Mendez. SUR: Tramo CD en 
13,47 metros con inmueble rol 1128-
93. SURPONIENTE: Tramo DA en 
6,42 metros con inmueble rol 1128-
94. Tuvo por efectuada consignación 
por la suma de $64.768.891, por 
concepto de valor de indemnización 
provisional expropiación de autos; 
ordenó practicar publicaciones del 
art. 23 del Decreto Ley 2.186 para 
poner en conocimiento del 
expropiado, arrendatarios y otros 
titulares de derechos, la solicitud 
de la expropiante para tomar 
posesión material del inmueble 
expropiado, para que dentro del 
plazo de cinco días manifiesten 
decisión de recoger los frutos 
pendientes, bajo apercibimiento 
indicado en el artículo 21, Decreto 
Ley 2.186, de 1978, conminando a 
t itulares de derechos reales 
constituidos con anterioridad acto 
expropiatorio de autos y a los 
acreedores que, antes fecha 
publicación Diario Oficial, hayan 
obtenido resoluciones judiciales 
que embaracen o limiten dominio 
del expropiado o ejercicio facultades 
de dueño, para que dentro del plazo 
20 días contados desde publicación 
último aviso, hagan valer sus derechos 
en procedimiento de liquidación 
monto indemnización bajo el 
apercibimiento que señala el artículo 
23 del citado Decreto Ley N° 2.186. 
EL/LA SECRETARIO/A. 
 
NOTIFICACIÓN 
Resolución, 1° Juzgado Civil de 
Concepción, de fechan 02 de 
diciembre de 2020, en causa Rol 
N° V-209-2020 “SERVICIO DE 
VIVIENDA Y URBANIZACIÓN 
REGION DEL BIOBÍO 
(VILLABLANCA MARTINEZ CARLOS 
Y OTRO)”, por expropiación parcial 
de terreno y total de edificación 
del inmueble ubicado en Arrau 
Méndez 658 Costanera Bio Bio, Rol 
de Avalúo 1159-21, comuna de 
Concepción. La superficie afecta 
expropiación es de 59,71 m2 de 
terreno (Lote 87) y 202,69 m2 de 
total de edificación (2 a, b, c y d), 
conforme a plano de expropiación 
S8R-38132-1, del mes de septiembre 
de 2020. Conforme artículo 51 Ley 
16.391 y D.L. 2186. Tuvo por 
efectuada consignación suma de 
$54.010.510.-, por concepto de valor 
total de indemnización provisional 
expropiación de autos; ordenó 
practicar publicaciones del art. 23 
del Decreto Ley 2.186 para poner 
en conocimiento del expropiado, 
arrendatarios y otros titulares de 
derechos, la sol icitud de la 
expropiante para tomar posesión 

material del inmueble expropiado, 
para que dentro del plazo de cinco 
días manifiesten decisión de recoger 
los frutos pendientes,  bajo 
apercibimiento indicado en el artículo 
21, Decreto Ley 2.186, de 1978, 
conminando a titulares de derechos 
reales constituidos con anterioridad 
acto expropiatorio de autos y a los 
acreedores que, antes fecha 
publicación Diario Oficial, hayan 
obtenido resoluciones judiciales 
que embaracen o limiten dominio 
del expropiado o ejercicio facultades 
de dueño, para que dentro del 
plazo 20 días contados desde 
publicación último aviso, hagan 
valer sus derechos en procedimiento 
de liquidación monto indemnización 
bajo el apercibimiento que señala 
el artículo 23 del citado Decreto 
Ley N° 2.186. EL SECRETARIO. 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 2574, de 03 de 
diciembre 2020, SERVIU REGIÓN 
DEL BIOBÍO ordenó expropiación 
parcial de un inmueble ubicado en 
ESTACIÓN TOMÉ, Rol de Avalúo N° 
90.633-1, comuna de Tomé, de 
aparente dominio de EMPRESA DE 
FERROCARRILES DEL ESTADO, en 
una superficie de 12.126,96 m2 de 
terreno de terreno, dentro de 
polígono y linderos señalados plano 
de expropiación S8R-39.453-1, para 
la ejecución de las obras del proyecto 
“Construcción Espacio Público 
Dichato – Vegas de Coliumo, Tomé”, 
comuna de Tomé, conforme artículo 
51 Ley N° 16.391 y D.L. N° 2.186. 
Comisión Peritos integrada por 
arquitecto Leonardo Fasce 
Casanueva, por constructor civil 
Juan Pablo Cuevas Castillo y por 
arquitecto Eduardo Riquelme Illanes, 
según informe de fecha 06 de 
noviembre 2020, f i jó monto 
provisional indemnización, en 
$221.828.421, pagadera de contado. 
Director SERVIU REGIÓN DEL 
BIOBÍO. 
 
EXTRACTO  
Por Decreto Exento MOP. Nº 1353, 
de 30 de noviembre de 2020, se 
modificó el numeral segundo del 
Decreto Exento MOP. N°386 de 19 
de mayo de 2017, en lo que respecta 
al nombre de propietario del lote 
N°22 quedando como a 
continuación se indica: propietario 
según rol de avalúo ORELLANA 
BUSTOS MARIZA ANGELICA Y O, 
y a su vez se dejó sin efecto los 
numerales 3º, 4º, 5º y 6º, en la parte 
que se refiere al Convenio Directo 
de Precio Ad-Referéndum, a la 
suscripción de la escritura de 
expropiación y en lo que respecta 
a la indemnización del lote de terreno 
Nº 22, expropiado con motivo de 
la obra: “Mejoramiento Ruta P-721; 
P-722 Sector: Tirua – Loncotripay 
– Los Maquis”, Comuna de Tirua, 
Provincia de Arauco, Región del 
Biobío. Consígnese judicialmente 
el  monto provisional de la 
indemnización fijada mediante 
tasación de 08 de julio de 2016, 
ascendente a la cantidad $ 860.000.-
, para el lote N°22. 
 
EXTRACTO  
Por Decreto MOP. (Exento) Nº1439, 
de 04 de diciembre de 2020, y en 
base a la facultad otorgada por el 
artículo 3° letra a), 10° letra c), 14° 
letra e) y 105° del DFL. MOP. Nº850 
de 1997, que fijó el texto refundido, 

coordinado y sistematizado de la 
Ley N°15.840 y del DFL. MOP. N°206 
de 1960, se expropió el lote de 
terreno N° 1, para la obra: SISTEMA 
DE AGUA POTABLE RURAL 
LOCALIDAD DE CAYUCUPIL, que 
figura a nombre de VOLTERRA S 
A, rol de avalúo 223-41, Comuna 
de CAÑETE, REGION DEL BIOBÍO, 
superficie 117 m2. La Comisión de 
Peritos integrada por HANDY 
GHISLAINE CAMPOS SEPULVEDA, 
TATIANA YAZMIN GUTIERREZ 
ORTIZ y PABLO ALEX MANSILLA 
ARAVENA, mediante informe de 
tasación de 05 de octubre de 2020, 
fijó el monto de la indemnización 
provisional en la cantidad de $117.000 
para el lote N°1. La indemnización 
se pagará al contado. La publicación 
se efectúa en cumplimiento a lo 
dispuesto en el artículo 7° del Decreto 
Ley N°2186, de 1978. Fiscalía MOP. 
 
EXTRACTO  
Por Decreto MOP. (Exento) Nº1148, 
de 12 de noviembre de 2020, y en 
base a la facultad otorgada por el 
artículo 3° letra a), 10° letra c), 14° 
letra e) y 105° del DFL. MOP. Nº850 
de 1997, que fijó el texto refundido, 
coordinado y sistematizado de la 
Ley N°15.840 y del DFL. MOP. N°206 
de 1960, se expropió el lote de 
terreno N° 1, para la obra: SISTEMA 
DE AGUA POTABLE RURAL 
HUALLEREHUE, que figura a nombre 
de SOCIEDAD INMOBILIARIA 
UNIHUE LIM, rol de avalúo 236-30, 
Comuna de SANTA JUANA, 
REGION DEL BIOBÍO, superficie 
120 m2. La Comisión de Peritos 
integrada por MIGUEL JUAN 
FERNANDEZ CADIZ, JUAN ANDRES 
TEPPER LAVANDEROS y NORMAN 
ESTANISLAO CALDERON 
PONTIGGIA, mediante informe de 
tasación de 07 de agosto de 2020, 
fijó el monto de la indemnización 
provisional en la cantidad de $348.000 
para el lote N°1. La indemnización 
se pagará al contado. La publicación 
se efectúa en cumplimiento a lo 
dispuesto en el artículo 7° del Decreto 
Ley N°2186, de 1978. Fiscalía MOP. 
 
EXTRACTO  
Por Decreto MOP. (Exento) Nº1460, 
de 23 de diciembre de 2020, y en 
base a la facultad otorgada por el 
artículo 3° letra a), 10° letra c), 14° 
letra e) y 105° del DFL. MOP. Nº850 
de 1997, que fijó el texto refundido, 
coordinado y sistematizado de la Ley 
N°15.840, del DFL. MOP. N°206 de 
1960 y la Ley N°19.525, de 10 de 
noviembre de 1997, se expropió el 
lote de terreno N° 1, para la obra: 
SISTEMAS DE AGUAS LLUVIAS 
GAETE E IFARLE, TALCAHUANO 
REGION DEL BIO BIO, 
MEJORAMIENTO CANAL 
PETROHUÉ PONIENTE, que figura 
a nombre de COMUNIDAD DENAVI 
SUR LIMITADA Y OTR, rol de avalúo 
2053-1, Comuna de TALCAHUANO, 
REGION DEL BIOBÍO, superficie 
25.818 m2. La Comisión de Peritos 
integrada por JUAN ANDRES 
TEPPER LAVANDEROS, ANDRES 
ANIBAL RISSO CAAMAÑO y 
PATRICIO ANTONIO RIVERA 
CASTRO, mediante informe de 
tasación de 16 de diciembre de 
2020, f i jó el  monto de la 
indemnización provisional en la 
cantidad de $2.614.455.592 para el 
lote N°1. La indemnización se pagará 
al contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en 
el artículo 7° del Decreto Ley N°2186, 
de 1978. Fiscalía MOP.

UDEC RETORNA A LOS TRABAJOS EN LA CASA DEL DEPORTE

Un importante paso con mi-
ras al regreso a la competencia 
dará esta semana el equipo de 
básquetbol de la Universidad 
de Concepción, con el retorno 
a los trabajos presenciales en 
la Casa del Deporte.  

Luego de casi 2 semanas de 
entrenamiento en el comple-
jo Campanil UdeC que la ins-
titución posee camino a Pen-
co (debido a la imposibilidad 
de utilizar recintos cerrados 
por el protocolo Covid), el 
plantel en pleno se hará pre-
sente en el gimnasio universi-
tario a partir de este martes 5 
de enero. 

De esta manera, el conjun-
to dirigido por Cipriano Nú-
ñez entra en tierra derecha y 
a la parte final de su prepara-
ción de cara al debut en la 
Copa Chile de Transición, que 
tendrá su inicio el próximo 
sábado 16 del presente mes. 

 
 Aprobación del Minsal 

Para concretar este regreso 
al gimnasio, fue necesario lle-
gar hasta el Ministerio de Sa-
lud (Minsal), entidad que fi-
nalmente liberó el permiso, 
según explicó el gerente téc-
nico del club, Sergio Montoya. 

“Después de mucho tiempo 
y tras haber hecho todo un 
trabajo de enviar protocolos, 
al final se consiguió un permi-
so parecido al del fútbol y que 
llega directamente del Minsal. 
Para eso enviamos una nó-
mina a la liga que la hizo lle-
gar a la federación, quien a su 
vez lo remitió al ministerio. 
De esa manera estamos por 
sobre cualquier fase Paso a 

De regreso al 
parquet donde 
acumula tanta 
historia grande
Tras semanas de entrenamiento en el complejo 
Campanil UdeC, el equipo auricielo vuelve al 
trabajo en su gimnasio con el visto bueno sanitario.

FOTO.CEDIDA.

porte que ha permanecido 
mucho tiempo cerrada”, dijo. 

Es así como el martes y en 
doble turno trabajarán 13 de 
los 15 jugadores, sólo con las 
ausencias de Andrés Domín-
guez y Lino Sáez, quienes es-
tarán rindiendo la PDT y se in-
tegrarán el miércoles.  

“Para nosotros este es un 
logro muy grande porque he-
mos estado dos semanas al 
aire libre en nuestro comple-
jo debido a que había costado 
mucho conseguir el permiso. 
Afortunadamente ahora con-
tamos con este permiso glo-
bal que es para toda la liga”, 
cerró Montoya. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Paso, cuarentena o cordón 
sanitario, pudiendo entrenar 
igual”, sostuvo.  

Según el dirigente, se eligió 
ese día para el retorno por un 
tema práctico. “Partimos el 
martes porque así utilizamos 
el lunes para hacemos los 
PCR y adaptar la Casa del De-

del Campanil tienen la 
autorización del 
Minsal para volver a la 
Casa del Deporte.

jugadores
15

CERCA DE 2 
semanas de 
trabajo al aire 
libre cumplió la 
UdeC previo a 
este regreso.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Basilio / Gregorio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. P. De Valdivia 976

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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